
今日女报 / 凤网记者  陈寒冰

继 6月中共中央宣传部、国家广播电视总局、国家电影局

等联合印发《通知》，要求加强对影视行业天价片酬、“阴阳合

同”、偷逃税等问题的治理之后，近日，各大平台和

400余家公司纷纷积极反馈。

近两三年来 ,“天价片酬”争议不断，但“天价”

酬劳问题并未真正得以解决，到底是什么原因使

得高片酬热度不降？今日女报 / 凤网记者采访多位

影视业内专家，发现这“限薪声明”背后还有故事。

长沙路演刚结束
《爱情公寓》“偷票房”？

今日女报 / 凤网讯（记者 陈寒冰）
“希望大家支持我们的《爱情公寓》，

电影会给你们不一样的暑假乐趣。”

8月10日，电影《爱情公寓》在全国

公映，主角赵志伟更是来长沙进行

路演宣传。但没想到主演宣传还在

进行中，就有网友举报《爱情公寓》

出现偷票房情况。

8月12日，CCTV6 电影频道旗

舰栏目官方微博“中国电影”报道

发微博称：“听说有偷票房的事，征

集，请在此条微博下晒出证据，我

们调查。”配图中，是两张《爱情公寓》

的电影票，但电影名字被人工划掉

改成了《一出好戏》。在该微博的评

论区，也有不少网友声明自己遭遇

同样状况。接着，“《爱情公寓》涉

嫌偷票房”的话题迅速登上热搜榜。

8月13日中午，电影《爱情公寓》

官微澄清偷票房行为，并连发数十

条微博针对网友投诉逐个进行核实，

主动晒出票房监督微信与举报电话，

希望将调查结果向全社会公示。而

电影市场专家李瑜对此事有另外的

看法，他预估《爱情公寓》光是首日

的票房差不多就已经收回成本，这

个戏拍摄仓促，演员片酬和制作成

本并不高，剩下卖多少可能都是赚。
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8月11日，爱奇艺、优酷、腾讯三

大视频网站联合正午阳光、华策影视、

柠萌影业、慈文传媒、耀客传媒、新丽

传媒六大制片公司，发出《关于抑制不

合理片酬 , 抵制行业不正之风的联合声

明》( 以下简称《声明》)，共同抑制演员

“天价片酬”，抵制偷税逃税、“阴阳合

同”等违法行为，建议演员片酬的上限

为 5000万，片酬产生的税费由演员方承

担，明确了纳税责任人和实施时间。8月

12日 , 以华谊兄弟为会长单位，汇集了

博纳影视、横店影视等 400 余家影视企

业的横店影视产业协会也发表了《关于

“加强行业自律、规范行业秩序、促进影

视精品创作”的倡议》。

如此多单位抵制演员高片酬，很多

观众也好奇演员片酬到底有多高？记者

翻找了一些影视公司的年度财报找到了

答案。比如发布《声明》的六公司之一华

策影视，在 2017 年年报中就显示电视剧

《凰权·奕天下》( 现名为《天盛长歌》)

两位主演片酬合计1.67 亿元。新丽传媒

的招股书显示电视剧《如懿传》两位主

演片酬合计超过 1亿元。且不说一线演

员片酬高，就连吴亦凡、张艺兴、鹿晗

等新生代“流量明星”的片酬都超过了1

亿元。

“高片酬问题其实并不能完全把责任

怪在明星身上。”8月13日，中国电视艺

术家协会艺术评论委员会副会长、艺术

评论专业委员会副会长、湖南省政府参

事盛伯骥向今日女报 /凤网记者如是说。

盛伯骥认为，如今电视台、视频网站都是

明星高片酬的幕后推手之一，“网站与电

视台都靠收视率抢占市场份额，为了保

证收视率，制作方就爱选有粉丝号召

力的大牌明星或流量艺人出演角色”。

盛伯骥说，制作方为了抢明星加盟，

也习惯用片酬说话：“比如东家给明

星5000万片酬，西家提出了6000万，

在这样的环境下，自然是价高者得，

随之演员片酬就被哄抬。”

“近两三年天天在叫流量、收

视率、点击率，平台也有自己的

难处，他们的盈利模式是需要

广告商或其他赞助商来投钱的，

广告的投放决定了平台的命运。

所有高片酬都是在这个模式下

催生的。”盛伯骥认为，“把问题

想清楚，解决源头问题，才能真

正抑制明星们的高片酬。”

职能部门、大平台、影视公司纷纷发声明

■女报观影团留言

@ 风华正茂：

真正抵制的是烂演技还是高片酬？

@ 昨夜星辰：

现在电视剧集数能不能控制一下，又臭

又长！还有当演员啥时候可以实行持证上岗

啊，有劣迹的直接吊销执照。

@ 春风十里：

编剧水平也有待提高，整天编

不出来乱写。

“这种声明虽发出了好的声音，但不从制度

上解决问题，不找出源头和原因，不分清楚责任，

依旧还是会停留在喊口号的层面，限制天价片酬

的问题还是得不到解决。”8月12日，影视制作

人易小武向今日女报 / 凤网记者说。

易小武说，就如近段时间热议的明星纳税问

题：“消息中说娱乐圈明星纳税最低是 6.7%，在

经过修改后，如今新的纳税率才从原本最低的

6.7%调到了42%。但其实无论是明星还是编剧、

制作人等，在达到高收入标准后，早就是按这个

42% 的税率在纳税。”易小武说，业内都清楚明

星收入有“阴阳合同”存在，所以这些问题并非

出在明星一人身上。

易小武所在的工作群里，很多人都感叹：片

酬的限制，可以纠正一下娱乐圈的片酬攀比之风，

让小成本的作品有发展的机会，也能让投资方

把钱运用到前期筹备和后期制作等专业制作方

面，提高作品的质量，增强观众的体验。“但我

们在这个圈子里待久了，都知道有些事是上有政

策下有对策，所以光盯着明星喊限酬有点虚。”

盛伯骥回忆，在 10 年前，一部国产电视剧

的演员片酬只占制作费用的 30%，如今演员片

酬超过总制作成本 50% 已成常态，最高占比

甚至达到 75%。虽然现在相关部门与 9 家

公司均对明星片酬设定了“封顶价”，但是

真的能一下封住顶吗？会不会出现和“阴阳

合同”类似的变通方法？另一方面，此

次声明只是几家影视制作播出公

司的自律性约定，不但对整个

行业的行为没有约束力，而且

它们自己会不会严格执行又由谁

来监督？盛伯骥感叹：“这

些问题解决了，才真

正能解决高片酬

给中国影视圈带

来的不利影响。”

圈内忙着出“声明”
找出源头是关键

■影视空间

扫 一 扫，
看《爱情公寓》
路演现场

不找原因不分责任
限制高片酬难推进

抑制“天价片酬”到底难在哪

最高检拒合作
《人民的使命》碰瓷《人民的名义》

今日女报 / 凤网讯（通讯员 满
羿）一部影视火了，就总有新作品想

与之蹭热度。近日，一部名为《人民

的使命》电视剧碰瓷《人民的名义》，

结果惹怒最高人民检察院影视中心。

8月12日，最高人民检察院影

视中心官方微信公号“高检影视中心”

发布《关于终止联合摄制电视剧〈人

民的使命〉的声明》。声明称，终止

与湖南天尚影视传媒有限公司联合

摄制电视剧《人民的使命》，并表示

相应违约责任由天尚公司承担。

这份名为《关于终止联合摄制电

视剧〈人民的使命〉的声明》文件里，

最高人民检察院影视中心提到该中

心与湖南天尚影视传媒有限公司经

协商，决定联合摄制电视剧《人民

的使命》，并于今年 7月5日签订了

合同。

但在 8月10 日，该中心发现天

尚公司在未经他们同意的情况下，

“在其与北京某公司的签约仪式上，

私印以电视剧《人民的名义》为背

景和特征的宣传品，造成严重不良

影响，违反合同规定和双方约定”。

经过研究，该中心立即决定，“依

据合同条款终止与天尚公司联合摄

制电视剧《人民的使命》的合作关系，

相应违约责任由天尚公司承担”。
制图：砣砣

扫一扫，看明星“天

价酬劳”背后原因


